

	MES.	TRIMESTRE.
Madrid.....	10 rs.	30
Provincias.....	12	34
Idem por medio de comisionado á ilbrando la Adm-nistracion.....	14	40
En el extranjero.....	24	70
Idem por medio de comisionado á ilbrando la Adm-nistracion.....	26	80
En las Antillas.....	30	90
Filipinas.....	30	100
Número de venta UN REAL.		

Se insertan anuncios á razon de 25 céntimos línea ó precios convencionales, segun las circunstancias de los mismos. Tambien se admiten remitidos y comunicados á precios igualmente convencionales.  
El ECO DE ESPAÑA se publicará todos los dias á excepcion de los lunes y las grandes festividades del año.

MADRID.—Administracion y Redaccion de este periódico, calle de la Visitacion, 8, 2.  
EXTERANJERO.—Paris, para suscripciones y anuncios C. A. Saavedra, rue Taitbout, 55.  
Londres, para anuncios y suscripciones C. A. Saavedra, 1, Cecil Street Strand.  
En Madrid la suscripcion se abonará en efectivo. Las de provincias del propio modo, ó por libranzas del Giro mútuo, ó sellos de correos, tambien por letras de exacta realizacion á favor de la Administracion de esta última manera ó bien haciendo el abono en efectivo se servirán las suscripciones en Ultramar.  
El importe de las suscripciones que se envíen en cualquiera clase de giro, se aplica que sea en carta certificada.

# EL ECO DE ESPAÑA.

PERIÓDICO MODERADO

Año VI.

MADRID.—Martes 31 de Agosto de 1875.

Núm. 1685.

AUN NO ASAMOS Y YA EMPINGAMOS.

La gran cuestion del día, la que parece absorber por completo la atencion de los hombres políticos y de la guerra, la cuestion magna al lado de la cual todo parece un levisimo incidente, inculca la toma de la Seo y la continuacion de la guerra ó su conclusion en Cataluña y en el Norte, es la cuestion de las elecciones.

Diríase que es cosa resuelta que se haya de celebrar inmediatamente, y que ya no existe la más leve dificultad de las muchas que se ha dicho que se presentaban para llegar al acto de la convocatoria. Por lo visto ha perdido toda su importancia la quinta últimamente decretada y se puede aplazar por algunos meses, ó sus operaciones se pueden realizar facilisimamente, sin que en nada ni para nada estorben las de las elecciones, ni puede surgir complicacion alguna de que unas y otras se efectúen al mismo tiempo.

La guerra tambien debe de importarnos muy poco y tener para el país muy escasa significacion desde que se localice en el Norte, pues algun periódico ha dicho que, habiéndose tomado la Seo de Urgel y pudiendo considerarse ya localizada la guerra en las provincias del Norte, no hay inconveniente en proceder desde luego á las elecciones.

Es preciso proceder á la eleccion, porque urge á los que se interesan en ella, y para preparacion basta y sobra con los reclamos é indicaciones que se hacen en los periódicos. No tiene el Gobierno patriotismo ni aun entrañamiento, ni se apresura á satisfacer los deseos y exigencias de los que con tanta necesidad piden la reunion de Cortes, porque, segun dicen, el país se halla sin constituir.

Hace un año, cuando habia transcurrido sin Cortes un plazo igual al que llevamos de restauracion, no se mostraba tanto afan porque se reuniesen, y ni aun se hablaba una palabra acerca del asunto: es más; á un periódico que se atrevió á iniciar la cuestion, se le hizo que callase, y aun recordamos haber sido llamados al Gobierno civil, donde se nos hizo entender lo conveniente que seria para nuestros intereses no hablar una sola palabra de Cortes, ni de cuestion alguna constituyente, pues de seguro experimentaríamos un percance si nos metíamos en tales honduras y sinuosidades. Debía de estar, por lo visto, el país constituido, ó no correr prisa que se constituyera ó se dejase de constituir.

Hoy, sin duda, no sucede lo mismo, y parece como que punzan los nervios y bulle picante la sangre porque no hay Cortes, y porque el Gobierno, con una calma que hace desesperar, permanece silencioso y no envía á la Gaceta el decreto de convocatoria. La prensa, ó una buena parte de ella, expresa admirablemente esa impacion patriótica de los que arden en deseos de regenerar al país. Apenas se anuncia la llegada de un ministro, que regresa de los baños, cuando ya se dice que en el primer Consejo se habrá de plantear la cuestion electoral y hasta se fija la época en que habrán de efectuarse las elecciones y rennirse las Cortes.

Y sin embargo, la prensa no es la que más se apresura y adelanta: los candidatos van más allá y proceden como si se hubiese publicado ya el decreto de convocatoria y nos hallásemos en pleno período electoral. Ya se publican las candidaturas de las provincias, dando por seguro que habrán de triunfar los candidatos que se designan.

El país hierve en aspirantes á la diputacion á Cortes y se procura agitar los distritos y preparar todo para la eleccion, como si se hubiese de votar dentro de ocho dias. Se diría que aun cuando el Gobierno nada ha dicho que anterior ó justifico ni aun disculpe ese apresuramiento, se trata de hacer creer que se posee su secreto ó más bien su voluntad futura, y que esta ha de ser que las elecciones se hagan en la época, en la forma y para los candidatos que ahora se presentan.

Y sea dicho incidentalmente: hasta ahora no hemos visto consignado en las listas de los candidatos el nombre de uno solo de los individuos de ciertos partidos, á los cuales se quiere halagar y se presume atraer ofreciéndoles que la eleccion se hará por sufragio universal. No es el mejor precedente para suponer que habrá de causar en ellos grande efecto eso que se imagina que habrá de ser una garantía para obligarlos á concurrir á la lucha electoral. Se dirá que lo natural es que no se presenten hasta que se les dé esa garantía, permaneciendo hasta entonces retraidos; pero tambien lo es que pudie-

ran muy bien exhibirse antes y guardar el retraimiento para cuando viesan que no se hacia la eleccion por ese sistema, y entonces seria de más efecto y habria alguna razon para hacerse los engañados y mostrarse por ello muy ofendidos.

En el movimiento general, y hasta cierto punto febril á que nos referimos, se advierte una circunstancia singular que no se ha observado en otras ocasiones. Ni ha habido renniones, ni hay comités, ni unidad ni direccion: no aparece ningun partido, sino individuos: cada cual trabaja por su propia cuenta y como á la ventura. Se confía en que el pensamiento comun, la formacion de los partidos y la unidad, serán el resultado de la reunion de Cortes: del fondo del caos, se dice, brotará la luz. Bien pudiera ser y tal es nuestro deseo; más tambien podria acontecer que no fuese así, y que todos se convezan de que si una vez brotó la luz del fondo del caos, fué para ello preciso que Dios dijese: *Hágase la luz.*

Bueno es que haya animacion y actividad en los hombres políticos: bueno es que haya prevision y que se prepare con la debida oportunidad la gran masa de los electores; más no es lo mismo la prevision que el apresuramiento, y cuando el Gobierno nada ha dicho ni indicado siquiera la época en que habrán de reunirse las Cortes, engolfarse en trabajos electorales, parece una imposicion y un medio de hacer que se crea que el país exige la inmediata reunion de Cortes, siendo así que lo que pide ante todo y sobre todo, es la paz, fundamento de todo buen Gobierno y de la prosperidad pública.

Estamos conformes con *La Epoca*, y hemos manifestado sin rebozo nuestra opinion, de que antes que la cuestion política, está la de la pacificacion del país, á la cual debe subordinarse la conducta de todos los que deseen restablecer sobre sólidas bases la pureza del sistema representativo, sin exageraciones y sin impacion.

La campaña política, dice el colega, no tardará en abrirse, como consecuencia natural de las ventajas militares que se obtengan. A medida que el Gobierno vence las dificultades de la guerra, se halla más en aptitud de dedicarse á otras cuestiones importantes que, sin embargo, se oponen en aras de la necesidad pública, cuando peligra la paz de la patria. No quiséramos, sin embargo, que por exceso de impacion se malograsen las ventajas adquiridas, ni que el pensamiento de terminar con energía actividad la guerra, se debilitase por atender á cuestiones que permiten algun aplazamiento. No debe echarse en olvido que la única esperanza de los carlistas estriba hoy, como siempre, y acaso hoy más que nunca, pues ven su fin cercano, en nuestras propias divisiones. Solo estas pudieran salvar al carlismo en la angustiosa situacion á que ha llegado: todos sus esfuerzos han de encaminarse, más que á atrincherar sus montes y á disponer sus batallones, á sembrar desconfianzas, á producir desavenencias y hacer que el Gobierno pierda su unidad y sus fuerzas se fraccionen.

Esta razon de interés mútuo, nos da la seguridad de que las cuestiones políticas que hayan de suscitarse para convenir en la manera de poner otra vez en movimiento la máquina del gobierno representativo, se resolverán de comun acuerdo y con un espíritu de benevolencia mútua, venciendo las dificultades y procurando evitar todo motivo de discordia. No nos parecen acertados los cálculos del carlismo, que confía, para dilatar su existencia y prolongar la guerra, en la division de nuestras fuerzas. La guerra, que es hoy la principal preocupacion de los partidarios de la monarquía constitucional de D. Alfonso, no sufrirá retraso; no se verá detenido nuestro ejército triunfante por los que tienen más interés en sus victorias. A la toma de la Seo, seguirá la de Estella indudablemente. Hacen mas los carlistas en confiar en nuestras luchas: quién se atrevería entre nosotros á arrostrar la responsabilidad de haber impedido, aunque indirectamente, el exterminio del carlismo?

Tal importancia damos al asunto de la guerra, que no ocultásemos las dificultades del aplazamiento de ciertas cuestiones políticas, optariamos por este, arrojando el clamoreo de las oposiciones, si de plantear cualquier asunto pudiese surgir alguna division. Lo primero es ser muchos y ser fuertes. Reconquistese el país y véase despues la manera mejor de gobernarle.

Dice un periódico, que como recompensa á buenos y probados servicios, van á ser ascendidos: á teniente general, el mariscal de campo Sr. Riquelme; á mariscales de campo, los brigadieres Prendergast, Pino, Goyeneche, Cea, Gollin y Delatze; y á brigadieres los coroneles Ciria, Santelices, Verdugo, Loresecha, Noguera y otros, que fueron aprobados en el Consejo de ministros que se celebró el sábado bajo la presidencia de S. M.

Estos ascensos son todos hechos en virtud de varias propuestas por operaciones llevadas á cabo tanto en el ejército de Cuba como en el del Norte.

Tambien se han concedido algunas grandes cruces del Mérito militar. Las cruces de tercera clase que se han concedido, no son solo por hechos de armas del Norte y Cuba, sino que tambien figuran algunos del Centro y Cataluña.

En cuanto á las últimas propuestas de estos dos importantes distritos referentes á los coroneles y brigadieres, no han po-

didido resolverse por no haber llegado aun al ministerio del ramo.

Da *El Imparcial* como cierto que el general Jovellar se encargará de la cartera de Guerra tan pronto como llegue á Madrid, pasando á la capitania general el Sr. Primo de Rivera, y quedando solamente con la direccion de Infantería el general Ceballos.

A pesar, dice un colega, de que parece indudable que S. M. irá á ponerse al frente del ejército del Norte, se cree con fundamento que no emprenderá el viaje hasta que se hallen allí todos los refuerzos que han de contribuir á dar el golpe de gracia á los carlistas.

El subsecretario de Guerra Sr. Terros, dejará su puesto actual cuando el general Primo de Rivera entregue al general Jovellar la cartera de Guerra, para que vuelva á la subsecretaría el Sr. Azcárraga.

El general Jovellar es esperado en Madrid mañana.

Ha llegado á esta córte, para disfrutar de la licencia que le ha sido concedida, el general Blanco.

Ha quedado restablecido el servicio de correos entre Paigcerdá y la Seo.

Dice *La Correspondencia*, que consultado el señor conde de Valmaseda, como es práctica constante, sobre el nombramiento del Sr. Rodriguez Rubí para la intendencia de la isla de Cuba, parece que ha contestado dicha autoridad afirmativamente.

Dícese que el obispo de la Seo ha permanecido dentro de la Ciudadela contra las amonestaciones que se le enviaron de Roma para que abandonara aquel puesto.

Dentro de breves dias se abrirá el pago de los intereses atrasados de la deuda exterior, correspondiente á los vencimientos anteriores al 1.º de Julio de 1873.

Parece confirmarse que con motivo de la última insurreccion de Santo Domingo, han sido incendiadas varias propiedades de españoles.

El general Trillo se ha encargado de la division del general Blanco.

Han sido detenidos dos carlistas importantes, á los cuales se les han ocupado papeles de gran interés.

Por el gobierno civil de Madrid se publicó en la Gaceta de ayer la lista de suscritores que acuden á favorecer las desgracias de los vecinos de la calle de Jesús del Valle, que tantas pérdidas han sufrido con el horroroso incendio de que hemos dado cuenta en nuestros números anteriores.

Hé aquí la lista encabezada por S. M. el Rey:

	Reales.
S. M. el Rey.....	8.000
La Diputacion provincial.....	6.000
El Consejo de ministros.....	2.000
El alcalde de Madrid.....	200
El gobernador civil interino.....	200
El rector de la Universidad central.....	100
Señor marqués viudo de Sardañola.....	500
Sr. D. Julian Benito Chavarrí.....	100
Sr. D. Juan Nogués.....	100
Sr. D. C. U. y G.....	20
Señora doña Catalina Castro de Incenga.....	20
Señora doña Aquilina Fernandez.....	8
Señora doña Matilde Ruiz.....	13
Señora doña M. G. O.....	10
Mr. Lacombe.....	40
<b>Total.....</b>	<b>17.310</b>

Parece que, á excitacion de los señores gobernador civil y alcalde de Madrid, el Banco de España y algunos otros establecimientos de crédito van á entregar una crecida suma con destino á las familias que han sido víctimas del incendio de la calle de Jesús del Valle.

Leemos en *La Correspondencia*:  
Ministeriales muy importantes aseguran que es muy ocasionado á desengañar el hacer pronósticos acerca de lo que resultará de los Consejos de ministros en que ha de resolverse por completo el plan político que habrá de proponer el Sr. Cánovas á sus compañeros de Gabinete; pero que, dada la actitud individual y colectiva de los ministros, cuyas opiniones conocen ya mutuamente, es de esperar un completo acuerdo en todo. Más aun suponiendo que hubiera alguna disidencia personal, que el Gobierno no espera y desea evitar, no sacarian gran provecho de ella las oposiciones, puesto que cualquier modificacion parcial no alteraria en nada la significacion, la esencia y propósitos del Ministerio, tal como está organizado. Por esto, dicen muchos ministeriales, pierden el tiem-

po los augures de crisis y los pesimistas, y deben irse preparando para un próximo desengañio.

Parece que han sido trasladados los gobernadores militares: de Ciudad-Real á Avila, el de este punto á Orense y el que estaba en Orense á Ciudad-Real.

Se han concedido grandes cruces rojas del Mérito militar al general Jimenez Sandoval y á los brigadieres Oviedo y Manrique.

S. M. el Rey ha recibido un respetuoso y expresivo telegrama del general Martinez Campos, dándole las gracias por su felicitacion, y ofreciéndole para dentro de poco tiempo 30 batallones de los que operan á sus órdenes, para que puedan ser trasladados al Norte á impulsar la campaña contra los carlistas.

El ayuntamiento de Huelva ha obsequiado con un espléndido banquete á los gobernadores civil y militar de aquella provincia con motivo de la noticia de la rendicion de la Seo de Urgel.

Los que tengan curiosidad ó impacion por saber la suerte que le está preparada al obispo de Urgel, quedarán satisfechos despues de leer el siguiente párrafo de *La Correspondencia*:

El Gobierno no se ha ocupado todavía para nada del señor obispo de Urgel, que va al castillo de Alicante con los demás prisioneros á esperar órdenes.

Los que sienten cierta curiosidad ó impacion por saber qué será de la suerte de aquel prelado, pueden, sin embargo, estar seguros de que muy pronto se proveyerá á lo que haya lugar.

Hemos recibido el prospecto de *El Cronista*, periódico de la tarde, á quien saludamos afectuosamente, deseándole buena suerte y muchos suscritores.

El eco de la victoria de nuestras armas sobre los obstinados defensores de las fortalezas de la Seo, ha resonado en toda España como mensajero feliz de paz.

En todas partes se arraiga la conviccion de que el término de la guerra no puede estar lejano, pues los últimos golpes que ha recibido el carlismo bastarian para desalentar y desconcertar al partido más obstinado, convenciendo de que serán inútiles cuantos esfuerzos haga por mantener viva una insurreccion que de algun tiempo á esta parte experimenta los desastres más terribles y va perdiendo con rapidez todo cuanto habia conquistado á favor de la incuria y del desconcierto de estos últimos años.

Arrançada á la rebelion carlista la última fortaleza que dominaba en Cataluña, sin refugio donde albergarse el carlismo y sin punto de apoyo para recibir municiones y reorganizarse, la campaña ha cambiado completamente de aspecto, y al general en jefe de nuestro ejército en Cataluña no podrá menos de darle los mejores resultados las operaciones que va á emprender con tropas agueridas y entusiasmadas por la victoria.

Ya se decía ayer en los periódicos, que desconcertado Dorregaray por los triunfos de nuestro ejército, intentaba dirigirse con las mercedadas fuerzas que le quedan á las provincias del Norte, por detrás de Panticoosa y de los valles de Hecho y Ansó. No es de creer que lo consiga, porque nuestras columnas le cerrarán el paso; pero aun que pudiera llegar al Norte, solo les llevaría á aquellos ilusos montañeses una prueba patente de que ni pudo sostenerse en el Centro ni mantener la guerra en Cataluña.

Pero aparte de esto, á los carlistas del Norte se les presenta un porvenir sombrío. Es opinion general, y esta noticia circula ya con mucho crédito, que tan luego como las operaciones de Cataluña lo consienten, se enviarán al Norte 30 batallones, sin contar con que la nueva quinta ha de proporcionar, antes de que principie el invierno, otros 50 ó 60. S. M. el Rey irá á ponerse al frente de este numeroso ejército, y su presencia duplicará el entusiasmo de nuestros victoriosos soldados.

Cuando las provincias del Norte, pacificadas ya el Centro y Cataluña, tengan sobre sí un ejército de 130 ó 140.000 hombres, animados del ardor de recientes victorias y por la presencia del joven soberano, las Provincias Vascongadas, por grande que sea su obcecacion, pensarán seriamente si pueden prolongar una resistencia estéril. Ya no pueden tener duda, como dice uno de nuestros colegas, de que la suerte de las armas está decidida, y de que la nacion entera ha revocado su irrevocable resolucion de extirpar el carlismo y no doblegarse á la ciega obstinacion de unas provincias, que llenas de privilegios, quieren imponer á las

demás el yugo de un brutal despotismo. Al abrigo de sus montañas podrán los vascongados y navarros prolongar un poco más la resistencia; pero no distraida ya la atencion por las facciones de otras provincias, la lucha será tan desigual, que ni por un momento podrá ser objeto de duda el desenlace.

Es opinion muy admitida, que la terminacion de la campaña de Cataluña no podrá retardarse más de mes y medio ó dos meses, pudiendo tal vez enviarse parte del ejército que allí opera al Norte para mediados de Noviembre, y precisamente para el período en que estarán disponibles los soldados de la nueva quinta.

En Mora de Rabielos, que por espacio de tanto tiempo habia estado en poder de la faccion, siendo su cuartel de sangre, ha quedado establecida la estacion telegráfica, habiendo funcionado ayer mañana directamente con Madrid.

Hoy funcionará la de Balaguer directamente con la central.

La rendicion de la Seo de Urgel ha producido gran impresion en las facciones de Cataluña, y muy especialmente en las que pasaron del Centro.

Telegramas recibidos ayer de San Sebastian, dan cuenta de que el fuego de nuestras baterías de 10 centímetros ocasionó el 28 la voladura del repuesto de municiones de la que los carlistas tienen en Santisgomendi, desmontándose la pieza y causándose muchas víctimas a la explosion.

Que por la noche intentaron sorprender los carlistas nuestra posicion de Montevideo, pero que fueron rechazados despues de un ligero tiroteo.

Que igualmente fueron rechazadas, con pérdidas, las fuerzas que intentaron apoderarse de nuestro fuerte de Dárida.

Y que en la capital se ha presentado á las autoridades, solicitando indulto, un alférez de las aduanas carlistas.

Leemos en *El Noticiero Bilbaino*:

Varios particulares de esta villa, fabricantes en su mayor parte, y liberales por añadidura, han sido convocados por los carlistas á una reunion que se ha de verificar en Arriquiriga, para tratar de asuntos referentes al pago de la contribucion impuesta últimamente á la industria por el ex jesuita Goiena, diputado faccioso de Vizcaya.

Hacia la linea de Valmaseda se han corrido algunos batallones carlistas, sin duda porque sospechan un movimiento de las fuerzas del general Loma.

Escriben de Bilbao con fecha 28:

Casi todo el día de ayer oyéronse continuos disparos de las fuerzas carlistas que se hallan acantonadas en estos alrededores. Como de costumbre, todo ello se redujo á gastar pólvora en salvas.

Los carlistas caserieron en la noche del 22 varios caseríos por la parte de Ergobia.

Escriben de Oteiza, que los carlistas, á fin de quitar á la plaza combustible, han prendido fuego á toda la falda de Monte Esquinza, no habiendo conseguido su objeto por lo verdes que estaban los chaparros.

A *La Epoca* escriben de Navarra la siguiente carta:

Tafalla 27 de Agosto de 1875.

El objeto de esta carta es decir á Vd. algo acerca de la situacion de los carlistas en Navarra, y en honor de la verdad, espero que ese algo no ha de desagradar á los lectores de su apreciable periódico. Cariscontecidos y mustios andan estos dias los partidarios de D. Carlos, y no falta quien asegura que no es objeto de los entusiastas demostraciones de otras veces, y si de manifestaciones poco compatibles con su problemática monarquía. El buen señor, cuyo valor en los combates no ha conseguido aun la admiracion de sus fanáticos sectarios, parece que no es cosa mayor en el terreno de la politica, y la prueba de ello es que ha conseguido separar de sí y reducir casi á la impotencia á los pocos hombres de valer que le rodeaban; y hoy, en brazos de la clericalia, va de aquí para allí, como paillo de barquillero, y como Pélra, el escribano, á la derecha y media docena de curas al lado izquierdo, no parece sino que, viendo su fin cercano, trata de prepararse á bien morir y hacer testamento. Los carlistas sencillos, que sencillo se puede ser aun llamándose carlista, esos infelices fanatizados por los aventureros que han explotado su buena fé, haciéndoles creer que cada derrota era una nueva tracion y que si no iban á Madrid es porque el verano es muy caluroso y en invierno se cogen pulmonías, empiezan á caer de su burro, y no aciertan á explicarse cómo el Gobierno les trata tan mal y no sucumben.

Además de algunos dispersos que han llegado del Centro, les han contado que Dorregaray ha realizado un movimiento ofensivo sobre su retaguardia, y todavia está corriendo, sin que, al parecer se hayan repuesto del susto los reales ejércitos de Aragón y Cataluña. Luego, como por aquí tampoco han hecho más que correr desde la batalla de Treviño, y como *El Cuartel Real* tiene ya agotado su repertorio en lo que se refiere á mistificar los hechos, convirtiendo las derrotas en victorias, y como empiezan á enterarse de que lo de la Seo no va tan bien como era de esperar, y ya va resultando usado lo de llamar traidor á todo el mundo, le aseguro á Vd. que están en un estado de lastimoso aniquilamiento.

La contraguerrilla del Cojo de Ciranqui ha batido todo el territorio comprendido desde Barasoain hasta Lumbier, tirándoseles diferentes veces con la partida Rosa y la de Azofrate y trayéndose novecientos y pico de cabezas de ganado lanar y vacuno, sin que en ninguna parte haya encontrado seria resistencia, y eso que las partidas faciosas duplicaban el número de la contraguerrilla, á pesar

de lo cual el intrépido guerrillero les ha causado veintitantos bajas, siendo así que el enemigo no le ha causado más que tres. Hasta en estos pequeños detalles la suerte de las armas les es contraria.

Ha llegado y tomado posesión de la comandancia general de las fuerzas de Navarra el teniente general D. José Reina, cuyo nombre es una garantía de acierto y del que nos prometemos grandes cosas los asendereados liberales de Navarra.

Como V. comprende, señor director, no es aventurado decir que el Rey y su Gobierno están de enhorabuena, y que á poco que esta aventurosa situación continúe, será forzoso que el Pretendiente atraviese la frontera, dejando en paz á este noble pueblo, á quien tantas lágrimas, tanta sangre y tantos tesoros ha costado la criminal ambición de un extranjero que ha querido adquirir por la fuerza lo que por justicia no le corresponde.

Creemos que nuestros lectores verán con gusto las cartas que *El Imparcial* ha publicado el domingo y lunes, en las que su activo corresponsal le da curiosos detalles de todo lo ocurrido en la Seo de Urgel antes de la entrega de los fuertes. Hélas aquí:

• Campamento de la Seo de Urgel 23 Agosto de 1875. Señor director de *El Imparcial*.

¡Qué día de emociones! ¡Cuántas peripecias! Desde anoche no se sosiega, no se vive ni se descansan. Las noticias se suceden con una rapidez vertiginosa. Los emisarios de esta á Castellón van y vienen y se cruzan, y todo anuncia que esto se acaba. Temo no poder trazar ordenadamente esta carta y trasladar todo lo que he visto y presenciado, pero lo intentaré. Los sitiados, no pudiendo resignarse á la pérdida del pueblo de Castellón, han hecho toda clase de esfuerzos por recobrarlo y desalojar de él al bravo batallón de Manilla. La falta de agua que recogían por el pueblo les tenía desazonado. Desde que lo ocuparon nuestras tropas no han cesado de poner en práctica todos los medios insignificables por hacer insoportable la situación de Manilla, pero su furia aumentó ayer al anoecer, es decir cuando verdaderamente empezaban á tocar las consecuencias de la sed.

A eso de las diez los metralleros, las balas rasas, las granadas de mano é incendiarias, caían como una lluvia sobre el pueblo, estallaban los proyectiles huecos sin interrupción, causaban bajas en los soldados, que no sabían ya donde guarecerse, pero todo lo surtían impertéritos y continuaban hostilizando á los carlistas que se asomaban. Habíase recibido órden de sostenerse allí á todo trance, aunque se derrumbase el cielo, y todos permanecieron en sus puestos, sin ceder un palmo de terreno. Bien ganada tiene Manilla la corbata de San Fernando que hoy los generales, é verdaderamente no hay ejemplo de mayor heroísmo y bizarría del que han demostrado estos cazadores. Esta mañana á las seis los sitiados han intentado el último esfuerzo; se ha bajado el puente levadizo de la Ciudadela y se ha visto bajar á un centenar de sitiados cuesta abajo, como un rayo, hacia el pueblo, decididos á recobrarlo. Manilla les ha rechazado valerosamente, haciéndoles muchas bajas, cogiendo algunos prisioneros y obligando á un grupo de unos cuarenta á encerrarse de nuevo en la Ciudadela.

Desde entonces ha continuado la metralla y la bala rasa, pero unos cuantos disparos de nuestras baterías les han apagado los fuegos. Aprovechando el momento del ataque, un grupo de paisanos, hijos de esta ciudad, y que se hallaban en la Ciudadela haciendo causa común con el enemigo, han intentado escapar, pero todos, en número de unos veintitres, han sido hechos prisioneros y conducidos á esta. Entre ellos figura el célebre Odón Estañol, ex-alcalde, registrador de la propiedad y ex-regente del juzgado de primera instancia, puesto por los carlistas á su entrada en la Seo. Figuran además en dicho número la mayor parte de los que durante la dominación carlista habían desempeñado algún cargo público en la ciudad.

No bien habían llegado éstos, cuando por la parte de Andorra se han presentado 11 carlistas de caballería de Dorregaray con un oficial, que dijeron le habían abandonado en número de 30 en Tiribá, penetrando la mayor parte en Francia. Los presentados aquí llevaban cinco Remingtons y tres caballos, y dicen que las facciones del Centro están realmente perdidas. Apenas habían sido desarmados y filados éstos, cuando llegaba la noticia de que una compañía carlista procedente del castillo se presentaba á indulto en Castellón, pero que el jefe no había querido admitirlos. Volvieron los que solicitaban indulto al castillo, y al poco rato se presentó al coronel Monleón una comisión de los sitiados del castillo solicitando de parte del gobernador militar una suspensión de hostilidades para tratar.

El coronel Monleón ha enviado el oficio al general en jefe por medio de un soldado que ha llegado jadeando habiendo vadado el río por venir más pronto, y ha contestado que se presentase en esta á su presencia la comisión, al mismo tiempo que se circulaban órdenes á todas las fuerzas que suspendiesen por completo el fuego hasta nuevo aviso.

Así se ha hecho, y desde mediodía no se ha oído ya un solo disparo.

Entre tanto, el espectáculo que ofrecían las derruidas fortalezas y los montes vecinos, no podía ser más sorprendente. Las murallas del castillo estaban atestadas de carlistas agitando pañuelos blancos, y nuestras tropas coronando en formación los cerros que les domina, sin tener ya el plomo que horas antes hubiera podido herirlos, rodaban en estrecha línea á los sitiados. Los cazadores de Manilla, desde Castellón, salían de sus albergues y conversaban con los sitiados, que les pedían agua sobre todo, y nuestros soldados les alargaban los cubos llenos para que pudiesen saciar su sed. Hermoso y consolador espectáculo era este en que fuerzas de uno y otro campo, que pocos momentos antes se odiaban hasta morir, estaban próximos á darse un abrazo que pusiese fin á la sangrienta lucha.

Yo he ido á Castellón y he regresado á escape temiendo que se acabase sin éxito la tregua que se ha solicitado, y he vuelto impresionado vivamente de un pueblo casi reducido á escombros que alberga un batallón de héroes, que han visto caer una tras otra en la iglesia en que algunos se defendían varias bombas sin arredrarse y sin pensar tal vez en ponerse en salvo. De Castellón Ciudad entran y salen libremente los soldados, pero en cuanto á los paisanos, no permiten los carlistas desde las murallas que se acerquen sino á cierta distancia, pero puede entrarse perfectamente sin correr peligro vadando el río.

La Ciudadela continúa sin presentar señales de capitulación, si bien se ve en un ángulo de la muralla un grupo enemigo en actitud pacífica. Por lo que se observa, consenten la suspensión ó armisticio, pero se dice que Lizarraga y el obispo se oponen á rendirse ó capitular, y que la guarnición está en plena subordinación y resuelta á obligarles á que capitulen.

Son las tres y media de la tarde y oigo de nuevo el estampido del cañón. ¿Será que se han roto de nuevo las hostilidades ó que las proposiciones presentadas no han sido admitidas? Salgo á averiguarlo y lo sabré si puedo en Postdata.—Suyo, Juan B. Fauró.

(A las seis de la tarde).—Hé aquí lo que ha pasado y lo consigo á vuelo pluma. Presentada al general Campos la comisión del castillo de que he hablado arriba, le ha manifestado que sin el consentimiento de sus jefes y á su pesar estaban las guarniciones dispuestas á presentarse y que deseaban saber las condiciones. Uno de estos mismos carlistas se ha brindado á ir á la Ciudadela, como lo ha hecho también el corresponsal de *Las Provincias*

de Valencia, Sr. Peris Mencheta, el cual ha oído de boca de Lizarraga que si el general quería algo manifestase con arreglo á las costumbres de la guerra, esto es, enviando un parlamentario que entrara en la Ciudadela con los ojos vendados; pero que antes de un cuarto de hora quería saber la resolución y sino rompiera el fuego. Cinco minutos pasan volando, y como no había tiempo para mandar parlamentario en tan breve plazo, ha roto en efecto, el fuego, que han contestado nuestras baterías.

Al cabo de un rato el coronel Fuentes, ayudante del general, acompañado del Sr. Peris Mencheta, que llevaba la bandera blanca, se han encaminado á la Ciudadela, y Fuentes ha penetrado en ella, quedando los otros en la puerta.

Hace un cuarto de hora que está allí, y debe traer la contestación de Lizarraga á un oficio de Martínez Campos, que le dice que ante la actitud de las guarniciones que quieren presentarse, desea saber la opinión y espíritu de su antiguo compañero de armas, que él está dispuesto á recibir á los que se presenten, y que antes de resolver lo que hará después, necesita contestación. De esta puede, pues, todo. Me falta tiempo para añadir una sola palabra. Lo haré mañana detenidamente.—Suyo, Juan B. Fauró.

• Campamento de la Seo de Urgel 24 Agosto de 1875. Señor director de *El Imparcial*.

Terminaba mi carta de ayer en el mismo punto en que el coronel Fuentes, ayudante del general Martínez Campos, penetraba en la Ciudadela llevando á Lizarraga la comunicación que por extracto di á conocer á ustedes. El emisario fué conducido con los ojos vendados al interior de la fortaleza, como á una distancia de unos 50 pasos. Al llegar á un pabellón en que se hallaba Lizarraga, se le quitó la venda, y se halló el emisario en presencia de su antiguo coronel, vestido de uniforme de teniente general con dos grandes cruces ó placas en el pecho, pues Fuentes había servido en Arapiles cuando mandaba este cuerpo el hoy general rebelde. Ambos se reconocieron mutuamente, y después de los saludos de cortesía, sentáronse, y empezó una interesante conversación que quisiera trasladar á ustedes íntegra, por ser el preliminar del desenlace del sitio. En la imposibilidad de hacerlo, referiré á ustedes lo que recuerdo de la reseña que me ha hecho mi amigo el coronel citado.

Empezó éste entregando á Lizarraga la comunicación que llevaba, y después de su lectura, el cañoncillo, mostrándose muy resignado, dijo que consideraba ya casi su misión en la tierra terminada; que reuniera en consejo á los jefes y oficiales, que él no tendría voto en la junta y que se cumpliría lo que ellos acordaran; confesó Lizarraga que había sido muy desgraciado, sobre todo desde la toma del cerro del Cuervo, y que su situación había sido más apurada desde la de Castellón; que les había abrumado el efecto de la artillería de sitio, y que para contrarrestar sus efectos le había faltado tiempo, pues que cuando se presentaron las tropas en la Seo se disponía á rayar ocho piezas de á 16. Mostróse ignorante de cuanto había sucedido, tanto respecto del ataque á la batería del Cuervo como al de la de Navinés y como á la llegada de Estévan y Jovellar; añadió que desde que estaban sitiados no había recibido de sus amigos más que una sola comunicación; que creía haber cumplido con su deber, y que de su conducta no había de dar cuenta á nadie más que á Dios, en cuya gracia pensaba y quería morir; que había buscado mil veces la muerte en la muralla y en las baterías, y que él estaba dispuesto á resistir con tal que le quedaran 2 ó 3 hombres resueltos. Después de una pausa, añadió:

—En caso de que se trate de una capitulación, creo que no contraría Vds. con el señor obispo, el cual debe quedar fuera de todo trato ó estipulación.

—Mi general, observó el coronel Fuentes, no tengo instrucciones concretas sobre este punto, el cual resolverá el general en jefe.

—Es que el obispo es sacerdote castrense, y como tal, exento por la Ordenanza de todo trato y de toda capitulación, replicó Lizarraga.

Y después de unas cuantas observaciones más, en las cuales hasta se mostró festivo y de buen humor el antiguo teniente coronel de Arapiles, se convino en que quedarían por una y otra parte suspendidas las hostilidades hasta hoy á la una de la tarde, en que se pasaría al general en jefe una comunicación, participándole el resultado del consejo.

Mandó tocar llamada á la carrera, y á eso de las siete salió de la Ciudadela, con los ojos también vendados, el mensajero, llevando al general en jefe un oficio acordando la suspensión de armas hasta hoy á la una. No han aguardado que llegase esta hora, pues esta mañana á las once, acompañados por dos oficiales de Manilla, entraban en la ciudad el ayudante secretario de Lizarraga, jefe interino de su estado mayor, y el gobernador militar del castillo. Ambos iban de uniforme y con boina, llamando extraordinariamente la atención de los soldados durante su tránsito hasta la casa que ocupa el general Jovellar. El primero es un joven de 32 años, vestido con elegancia y aseo y de modales distinguidos; el segundo parecía un labrador con levita y galones de comandante, pantalón grané y alpargatas. Cuando han llegado á la presencia del general se disponía éste á sentarse á la mesa, y les ha invitado á acompañarle, contentándose solamente con pedir y beber un vaso de agua.

Terminado el almuerzo y habiendo llegado ya el general Martínez Campos, se han reunido ambos generales y los dos mensajeros que han entregado la comunicación de Lizarraga. Los generales se han enterado del escrito de éste que se limita á proponer como resultado del consejo de guerra celebrado la entrega de los fuertes con el material que en ellos existe, la salida de las guarniciones con armas y con los honores de guerra y la libertad de todos los sitiados para hacer lo que crean más conveniente.

Me parece que también insiste en que el obispo quede fuera de toda capitulación. Igualmente proposiciones han hecho de palabra los dos enviados, los cuales han añadido que les repugnaba tanto á los sitiados quedar prisioneros de guerra, que estaban dispuestos á volar los fuertes antes que consentirlo.

—No me parece mala esta idea, ha observado con mucha oportunidad el general Jovellar, pues como en el plan general de defensa del reino entra la desaparición de esta plaza fuerte, nos ahorrarían Vds. un gran trabajo.

Por su parte, Martínez Campos, con esa sonrisa que nunca desaparece de sus labios, y al mismo tiempo ese aire de convicción que tienen sus palabras, no ha podido menos de decir diciendo: «Me parece demasiado lo que Vds. solicitan, y si alguna esperanza abriga Vds. de que van á recibir auxilio yo les facilitaré á Vds. los medios de que se desengañen. Estoy dispuesto, si Vds. desean, á conceder autorización á cualquiera de Vds. para que atraviese nuestras líneas y se cerciore de cuán equivocados están los sitiados si esperan socorro: hay más, yo le permitiré que vaya á avistarse con cualquiera de los jefes ó cañoncillos, y que le inste á que se acerque para auxiliarnos.» Respiraban tanta nobleza y tan profunda convicción estas palabras, que los dos mensajeros no han sabido qué contestarle, limitándose á insistir en sus proposiciones y á llevar á Lizarraga la respuesta del general en jefe.

En ella aparece que se manifiesta al jefe rebelde que sus proposiciones son inadmisibles, y que la guarnición, desde el primero al último, debe quedar prisionera de guerra, y que se le tratará como á los demás prisioneros de esta clase. Se han despedido los emisarios, y á la una regresaban á la Ciudadela acompañados del coronel de Estado mayor Sr. Gamir, que llevaba la contestación del general

en jefe. Hé aquí el estado en que esta tarde se hallaban las negociaciones, habiéndose, por lo tanto, prorrogado de hecho el plazo convenido para el armisticio.

Siempre había creído, y lo he consignado en alguna de mis cartas, que esta resistencia duraría mientras tardara la guarnición, aburrida, en imponerse á sus jefes, y esto es lo que ha sucedido exactamente. El primer paso para llegar á una capitulación, fué efecto de una insurrección de sus voluntarios, sin conocimiento aparente de sus jefes, suspendieron el fuego y pidieron la tregua. Tal vez Lizarraga y otros fomenten *sotto voce* esta tendencia para poder quedar á cubierto y alegar siempre que tuvieron que ceder á una imposición de las guarniciones. Por otra parte, parece contradecir esta opinión el que ayer al anoecer, según relación de dos oficiales escapados a media noche, Lizarraga y el obispo reunieron en la plaza de armas todas las fuerzas, y las arreglaron excitándose á continuar la resistencia, diciendo que D. Carlos, con 30.000 navarros, estaba en Huesca, camino de la Seo, añadiendo Lizarraga que él moriría en la fortaleza con tal que le quedasen algunos pocos leales, y terminando con un viva al rey, que muy pocos contestaron.

Por su parte el obispo les excitó á la lucha, pintándoles con hermosos colores la dicha de los que mueren en defensa de la religión, á los cuales, decía, todos deberíais envidiar; que no podía haber mayor gloria que la de ser mártires de la causa que defendíais, y que él ansiaba vivamente morir de una bala liberal. Estas arengas parece que lograron hacer vacilar á algunos jefes que antes se mostraban muy decididos á una capitulación, pero no á los voluntarios, los cuales esta mañana han enviado una comisión al general en jefe, diciéndole que si los jefes no querían rendirse, ellos estaban dispuestos á entregarse y á no hacer ya más fuego contra nuestras tropas.

Aprovechando la tregua, muchos curiosos se han acercado esta mañana al rastrollo de la Ciudadela y han conversado con los sitiados, y todos estos aseguran que tienen agua para cinco días y que están realmente imposibilitados de obtenerla. Quien ha permanecido más largo rato hablando con los sitiados, ha sido el Sr. Peris Mencheta, por conducto del cual han pedido y se les han enviado botiquines para la curación de los heridos. Todos convienen en que los sitiados están en plena insurrección, y que á despecho de algunos jefes y de unos cuantos que tienen cuentas que saldar con la justicia, entregarán los fuertes ó los abandonarán si estos se obstinan en resistir. Por de pronto, hay ya presentadas proposiciones que no es de extrañar sean en un principio exigentes, antes es muy natural, que los sitiados traten de sacar todo el partido posible de su situación, pero tendrán que ceder en breve plazo y sufrir la ley del vencedor.

Suyo, Juan B. Fauró.

Han felicitado á S. M. en los días 28 y 29 por la rendición de la Seo de Urgel: El gobernador y demás autoridades de Albacete.

Idem de Alicante.

Idem de Almería.

La comisión permanente de Avila.

El gobernador, diputación, jefe económico y empleados subalternos de Burgos.

El gobernador, diputación provincial y ayuntamiento de Cáceres.

El gobernador de Cádiz y ayuntamiento.

La diputación, ayuntamiento, autoridades y Milicia de Castellón.

El gobernador, diputación provincial y ayuntamiento de Córdoba.

El gobernador, diputación provincial y ayuntamiento de Cuenca.

El gobernador y demás autoridades de Granada.

El gobernador y autoridades de Guadalupe.

El gobernador y empleados de Huelva.

El gobernador, autoridades y empleados de Huesca.

El gobernador, diputación y demás autoridades de Jaén.

El gobernador y autoridades de León.

El gobernador de Lérida.

El gobernador y demás autoridades de Logroño.

El gobernador y demás autoridades de Lugo.

El gobernador, comisión provincial y empleados de Málaga.

El gobernador civil, comisión provincial, jefe económico y ayuntamiento de Orense.

El gobernador y demás autoridades de Oriedo.

El gobernador y comisión provincial de Palencia.

El gobernador y demás autoridades de Santander.

El gobernador y demás autoridades de Segovia.

El gobernador de Soria.

El gobernador de Teruel.

El gobernador y diputación provincial de Valencia.

El gobernador de Valladolid.

El gobernador y demás autoridades de Vizcaya.

El gobernador de Zamora.

El gobernador interino de Zaragoza.

El gobernador de las Baleares.

—El ministro de España en Portugal manifiesta desde Cintra, en telegrama de ayer, haber recibido el despacho del señor ministro de Estado participando la toma de la Seo de Urgel, cuando se encontraba comiendo con SS. MM. y varios ministros extranjeros y otros personajes de la corte.

A todos causa grata satisfacción tan fausta nueva, encargándole felicidades calorosamente á S. M. el Rey D. Alfonso y á su Gobierno por los continuados triunfos del ejército.

—Según telegrama del representante de S. M. en Berlín, el ministro de Estado de Alemania le ha felicitado por escrito con igual ocasión.

CORRESPONDENCIAS.

LOGROÑO 29 de Agosto. (De nuestro corresponsal.)

A las tres de la tarde del día de ayer, se recibió en esta capital la noticia de la rendición de la Ciudadela y castillo de la Seo, siendo imposible describir los extremos de entusiasmo á que las autoridades, corporaciones y vecinos todos de éste, se han entregado con ocasión de tan importante acontecimiento.

Desde los balcones de su casa-palacio, presenciaban tanto regocijo los Serenos señores príncipes de Vergara, oyéndose á este noble anciano, con la energía de sus mejores años, prorumpir en entusiastas vivas á S. M. el Rey, á la Patria y á sus valientes y sufridos compañeros de armas, vítores que fueron calorosamente contestados por la multitud y que repitieron en el edificio del gobierno civil y palacio del consistorio, siendo de cada vez más nutridos y vigorosos.

Exponiéndose y profusamente iluminada la población desde las primeras horas de la noche, continuó la demostración hasta después de mediada ésta, recorriendo las calles un inmenso vecindario sin distinción de matices ni colores políticos, todos confundidos en el general sentimiento, y cambiando todos plácemes, parabienes y felicitaciones, y dirigiéndolas de lo más íntimo de su alma al noble caudillo D. Arsenio Martínez Campos, que admirablemente secundado por el valiente ejército español, tal y tan rudo golpe acaba de descargar sobre los eternos enemigos de la santa causa nacional.

Aprovechando la circunstancia de encontrarse en el inmediato pueblo de Viana la columna llamada de la Ribera, se han mandado con profusión cohetes, fuego de artificio y partes detalladas á dicho punto, por manera que los carlistas veían festejado y publicado en su mismo territorio un acontecimiento que, aparte su importancia material, tiene lo no menor de producir el desaliento en los más obstinados, preparando la inmediata y definitiva terminación de una guerra, imposible ya de sostenerse para sus armas.

SORIA 29 de Agosto. (De nuestro corresponsal.)

Muy señor mío: Soria ha salido de su letargo: el eco del acontecimiento liberal transmitido por el alambre eléctrico, ha despertado el sentimiento de los leales y ha respondido al suspiro de la patria, que agobiada por la fratricida guerra que la asola, ve al fin despejarse el horizonte de su porvenir, y el lema de «España por Alfonso XII» destacar se radiante, ornado con la aureola de la apetecida y próxima paz.

El valiente general, cuyo amor á las gloriosas tradiciones de su patria, simbolizadas en el agosto Príncipe que legitima y afortunadamente ciñe la corona de cien reyes, continuando su obra reparadora, su obra de regeneración, ha probado una vez más que es digno émulo de los reanunciados capitanes que superaron con su talento é invencible espada acumular las glorias á su nación colocando su corona sobre dos mundos. ¡Lloro eterno al héroe de Sagunto y la Seo de Urgel! ¡Lloro á los guerreros, cuyo esforzado valor y cuyas virtudes militares van al fin con su constancia y sus sufrimientos purificando la atmósfera política de este hermoso país, harto condensada con los miasmas deletéreos del huracán revolucionario!

Soria se ha desahogado; Soria ha desechado su apatía; ha demostrado patentemente que es digna hija de la heroica é independiente Numancia.

A las cuatro de la tarde, en que el público supo la fausta noticia de la toma de la fortaleza de la Seo, la animación más espontánea se observó en sus habitantes, que se apresuraban á demostrar su satisfacción por el feliz desenlace del sitio que á todos tenía llenos de ansiedad.

El estallido de los cohetes, dispuestos por la celosa autoridad civil y entusiasta secretario, el pabellón nacional y colgaduras en los edificios oficiales, la exponiéndose iluminación de los balcones y los alegres ecos con que la charanga del Hospicio marcaba el compás á las bulliciosas parejas que danzaron en la plaza de la Constitución de ocho á diez, completaban el cuadro de la animación popular, ávida de celebrar el aniquilamiento de la ruinosa lucha que sostenían hace cinco años fanatizados hijos de la angustiada madre patria.

El joven y celoso primer teniente alcalde, alcalde hoy accidental, Sr. Azpitia, ha probado á la primera ocasión que sabe cumplir los deberes de su cargo y comprende el sentimiento público, coadyuvando á la legítima expansión, de cuya ayuda incomprensiblemente han carecido hasta hoy, en casos análogos, sus conciudadanos.

Un despacho de Viena del 25, dice que se habían recibido noticias que completaban y rectificaban lo que se había dicho acerca de las negociaciones diplomáticas entabladas en Constantinopla.

Las tres potencias del Norte, ofrecieron separadamente sus buenos oficios á la Puerta, proponiéndole enviar sus consules como delegados especiales al teatro de la insurrección, á fin de inducir á los insurrectos, después de la suspensión de hostilidades, á formular sus demandas y á entrar en negociaciones con los comisionarios turcos. Al mismo tiempo, los consules darían á los insurrectos la seguridad de que las potencias apoyarían corca de la Puerta las demandas legítimas de la población cristiana.

Todas las potencias garantas se han asociado á este paso de las potencias del Norte.

La Correspondencia Política, de Viena, dice que en aquella capital se da mucho que el gobierno otomano trate de ocupar militarmente la Servia.

A otro periódico de Viena, le dicen de Belgrado que el príncipe Milano había recibido al cuerpo diplomático, siendo

objeto de la conversacion los asuntos de la Herzegovina. Todos los diplomáticos se expresaron en el sentido de la conservación de la paz, siendo el que con más calor habló el príncipe Wrede, cónsul general de Austria-Hungría.

El príncipe Milan se mostró muy re-servado en su lenguaje. Dijo de una manera vaga que esperaba pudiera evitarse la efusión de sangre y llegar á un arreglo satisfactorio para todo el mundo. El cónsul general francés no asistió á la recepción, ignorándose cual fuese el motivo de su ausencia. Decíase que estaba indis-puesto.

Una circunstancia contribuyó mucho á enfriar el ardor de los ánimos. Se habían observado muchos huecos en las filas de la milicia convocada recientemente para sus ejercicios habituales de tres días. Corría, en efecto, el rumor de que no se trataba de los ejercicios habituales, sino de una expedición á la Herzegovina, lo cual había retraído á muchos de presentarse.

Las noticias del teatro de la insurrección siguen siendo confusas. A *El Standard* de Londres, le dicen de Viena que los jefes de los insurrectos, reunidos en el monasterio de Dozy, junto á Trebingo, quieren establecer un gobierno provisional y proclamar al príncipe de Montenegro príncipe de la Herzegovina, si presta su apoyo á la insurrección. Por otro lado, en Bosnia y hasta en la Herzegovina, una gran parte de la población cristiana y el clero se declaran en favor de la Turquía.

El obispo de Trebingo, que reside en Ragusa, ha amenazado á los insurrectos con la ex-comunion, y se dice que la insurrección de Bosnia no sería más que un bandolerismo dirigido por oficiales servios, tanto contra los cristianos como contra los mahometanos.

Las noticias de origen elavo hablan de encuentros parciales sin resultado decisivo, de aldeas tomadas é incendiadas por los insurrectos, de que estos esñoneaban un fuerte á dos millas de Ragusa, pero nada claro y positivo.

De Berlín anuncian á *El Morning-Post* que en la eventualidad de una intervención en los asuntos de la Herzegovina, el comisario, en nombre de Inglaterra, será el cónsul Mr. Holmes, antiguo miembro de la comisión encargada de examinar y procurar un arreglo sobre las quejas de la Herzegovina en 1861. Los demás comisarios serán probablemente: por Alemania el conde Bothner, por Austria Mr. Theodorovitch, por Francia Mr. Devienne, por Rusia Mr. Kudriantschen, y por Italia Mr. Perrodi.

Segun noticias de Berlín, el príncipe de Bismark continúa en Varzin en un satisfactorio estado de salud. Los dolores neurálgicos que padecía han desaparecido por completo. Sin embargo, se ocupa poco en los asuntos públicos, consagrandole la mayor parte del tiempo á cosas de familia y á la administración de sus bienes.

—Un telegrama que publican los diarios franceses, asegura que el príncipe imperial de Alemania llegó á Colonia en la mañana del 25, y á las doce del mismo día abrió la Exposición internacional de horticultura. Con este motivo, pronunció un discurso congratulándose de los felices resultados que no duda derá la Exposición, y terminando con un ¡Viva el emperador!

—Parece que el aumento del presupuesto de la Guerra del imperio no asciende á 60 ni aun á 30 millones, como han afirmado algunos periódicos. Segun la *Gaceta de la Cruz*, los créditos exploratorios suman una cantidad más reducida, y se destinan al armamento de la caballería con carabinas Manser, y al aumento de los gastos ocasionados por el servicio del tren de equipajes.

El correo confirma la noticia anticipada por el telégrafo de la dimisión del gran visir Essad-Bajá, y de su reemplazo probable por Mahmud-Bajá. Este último, después de haber sido ministro de Marina, sucedió como gran visir á Alfí Bajá, y pasa por ser en política de la escuela de este hombre de Estado, cuya muerte fué una pérdida tan grande para la Turquía.

Decíase que el gran visir dimisionario pasaría probablemente á ser ministro de Negocios extranjeros, y Sadyk-Bajá entraría en Hacienda. Sadyk Bajá es considerado en Turquía como una especialidad en este ramo. Ha sido ya varias veces ministro de Hacienda, y él fué quien estuvo encargado en 1874 de negociar en Londres y en París una operación financiera, que no pudo realizarse.

—Las operaciones militares están paralizadas en la Herzegovina por la intervención diplomática de las potencias. Ya debe haber llegado á Bosnia el delegado turco Server-Bajá. Anunciase también la próxima llegada de los representantes extranjeros acreditados en Constantinopla. Si se consiguiese pactar una tregua con los insurrectos, se facilitaría mucho la información sobre el estado de los pueblos cristianos; pero aunque no depusiesen sus armas, Server-Bajá y los representantes llevarán adelante sus investigaciones.

Anuncian de Malta, que el 15 llegó allí la fragata norte-americana *Compress* y partió inmediatamente para Tripoli, á donde había llegado el 21 la fragata *Harsford*.

Un oficial del *Congress*, al bajar á tierra

ra, fag silbado por unos árabes de la clase baja del pueblo.

Decíase que el gobierno de Trípoli había dado satisfacción por ese desmán, pero que no había dado aun sus disculpas por un insulto inferido anteriormente al cónsul norteamericano.

Los dos buques norteamericanos seguían todavía en Trípoli el 22 de Agosto.

Segun vemos en los diarios extranjeros, el príncipe de Hohenzollern, embajador de Alemania en París, que se halla actualmente con licencia en sus posesiones de Sírria, era esperado en breve en Varzin, á donde habían ya ido á se disponían á ir á conferenciar tambien con el príncipe de Bismark los embajadores de Londres, de Madrid y de Roma.

Añaden estas noticias, que la estancia del canciller alemán en Varzin se prolongará hasta los últimos días de Octubre, en el caso de que el emperador se hiciese aconsejar por sus médicos que no llevara adelante su proyectado viaje á Italia.

Segun escriben de Roma, en el próximo mes de Setiembre se esperan allí muchos peregrinos franceses, belgas, irlandeses y bávaros.

Confírmase que la próxima reunión consistorial del Vaticano se celebrará en la segunda quincena de dicho mes de Setiembre, y que Su Santidad proclamará los cinco cardenales reservados in petto. Además se cree que nombrará algunos cardenales extranjeros, y desde luego se anuncia que Pío IX entregará personalmente el capelo y anillo cardenalicio al cardenal de Nueva York, quien viene á Roma con tan plausible motivo.

Hé aquí un telegrama de Bombay, fecha 27, transmitido á la Agencia Fabra:

Se asegura que el ministro plenipotenciario de Inglaterra en Pekin ha sido insultado con motivo de las negociaciones, y que éste ha pedido por telegrama á su gobierno se le manden instrucciones y refuerzos de tropas.

Los consejos generales de Francia están á punto de terminar sus sesiones, habiéndolas cerrado ya la mayor parte sin que haya ocurrido ningún incidente particular.

El domingo ingresaron en la Caja de ahorros 551.341 rs. vn. por 1.068 impositores, de las cuales son nuevas 151, y se devolvieron rs. vn. 148.672 á solicitud de 112 imponentes, 50 de ellos por saldo.

Ayer no pudo celebrarse sesión el Ayuntamiento por no haberse reunido suficiente número de concejales.

El tren expres que salió anteaer de Madrid para el Norte, tuvo que detenerse en Robledo por haber descarrilado un tren de mercancías entre esta población y Avila. Ayer mañana siguió su camino, pasando á las siete por Avila sin novedad.

A consecuencia de dicho descarrilamiento, llegó con seis horas de retraso á Madrid el tren-correo de Santander.

El sábado, 4 de Setiembre, á las nueve de la mañana, empezarán las vacunaciones y revacunaciones, con lina procedente de la ternera, en el centro general de vacunación, sito en la Escuela de Veterinaria.

Segun un colega, en la subasta de 3.280.000 kilogramos de tabaco, vuelta arriba, celebrada ayer en la direccion general de Rentas estancadas, que se ha rematado á favor de D. Francisco Carreras por el precio de 3'82 pesetas kilogramo, se ha obtenido un beneficio de 0'45 por kilogramo, que es la diferencia que existe entre aquel precio y el de 4'30 pesetas á que se venia haciendo el servicio, lo cual representa en totalidad una economía para la Hacienda de 3.760.000 rs. vn.

El día 3 comenzarán las oposiciones para proveer ocho plazas vacantes de farmacéuticos de Sanidad militar.

Las pesquerías de Labrador han experimentado este año una notable disminucion. Buques por 1.000 quintales de capacidad apenas han podido obtener pesca para 200, poniéndose en viaje con ese resultado tan exiguo.

Por la direccion general de Obras públicas se sacará á subasta el próximo mes la conservacion de las carreteras de Málaga á Almería, de Ouesta del Espino á Málaga y de Ronda al ferro carril de Córdoba á Málaga.

Se está abriendo al pié de la torre de Martiricos (Málaga) un pozo para aumentar el caudal de aguas de las fuentes públicas. Al hacer las excavaciones se han encontrado enterrados en la arena dos enormes bloques de piedra jaspón de muy buena calidad, que ha sido necesario romper á fuerza de barrenos. No sabemos para qué uso estarían destinados estos semi-monolitos, que abandonados en el cauce de Guadalmedina, han ido cubriendo las sucesivas avenidas de centenares de años.

Se asegura que en las playas de Mataró se han presentado estos días dos ó tres caballos marinos y algunas focas que llaman la atencion de cuantos las han visto, por ser su aparicion en nuestras costas un verdadero fenómeno. Algunos marinos suponen que pueden haber entrado en el Mediterráneo, que no ha de serles muy propicio, siguiendo el canal de Suez.

Con objeto de reemplazar los coches ambulantes de correos quemados por los carlistas en los Arcos, y sustituir otros que se hallan muy deteriorados, la direccion de Correos ha mandado construir algunos de dichos vehiculos con arreglo á los modelos de los que se fabrican en Prusia.

En breve se procederá al sorteo de cierto número de individuos por batallón para cubrir los refuerzos que se han de enviar á Cuba.

Ayer quedó aprobado el encauzamiento por caminos de Albacete.

Ha llegado á Valencia el vapor Leon.

La suscripcion abierta con motivo del incendio de la calle de Jesús del Valle, aumentó ayer con

dos mil reales más, donados por los señores marqueses de Santa Cruz y el banquero Sr. Weisweiler.

Desde hoy las sesiones del Ayuntamiento se celebrarán á las dos de la tarde, y las horas de oficina serán de once á cinco.

Ha sido nombrado intendente de la comision de Inglaterra, el comisario de marina D. Francisco Franco.

Segun La Correspondencia, ayer se reunió en el Ayuntamiento una subcomision de la Hacienda con algunos propietarios de la ribera de Manzanares, para tratar varias cuestiones que interesan á estos y á la corporacion municipal.

La direccion del Tesoro y Rótenacion general de Pagos del Estado avisa á los tenedores de carpetas provisionales representativas de bonos del Tesoro de la segunda emision, decretada en 25 de Junio de 1874, que comprendan los bonos señalados con los números 150.001 al 155.000, que pueden solicitar desde hoy 31 del actual, de una á cuatro de la tarde, el canje de aquellas por otros, presentando sus pedidos en la seccion de bonos y billetes de esta direccion general, que impresos se les facilitarán en la portería de la misma.

La direccion general de Obras públicas, en virtud de lo dispuesto por real órden de 19 de Julio último, ha señalado el día 27 del próximo mes de Setiembre, á la una de su tarde, para la adjudicacion en pública subasta de las obras de reparacion del archivo histórico de Toledo, bajo presupuesto de contrata, importante 13.348 pesetas 78 céntimos.

La direccion de la Caja general de Depósitos anuncia que habiéndose extraviado un resguardo por el pago de la tercera parte en papel, expedido por esta Caja central con fecha 1.º de Enero de 1874, con el núm. 1.642 de señalamiento, correspondiente á dos depósitos, números 69.972 y 75.821 de entrada y 17.535 y 18.909 de registro, por 5.000 pesetas nominales cada uno en obligaciones de ferro carriles, la persona en cuyo poder se halle, debe presentarlo en esta Caja general, establecida en el edificio del ministerio de Hacienda; en la inteligencia de que están tomadas las precauciones oportunas para que no se entregue el depósito sino á su legítimo dueño, quedando dicho resguardo sin ningún valor ni efecto trascurridos que sean los meses desde la publicacion de este anuncio en la Gaceta de Madrid sin haberlo presentado con arreglo á lo dispuesto en el artículo 24 del reglamento.

Habiéndose extraviado un resguardo de intereses expedido por la Caja central con fecha 13 de Junio de 1873 y los números 82.243 de entrada y 52.545 de registro, correspondiente al depósito señalado con los mismos números, que consistia en 12.600 pesetas en resguardos al portador, se previene á la persona en cuyo poder se halle que lo presente en esta Caja general, establecida en el edificio del ministerio de Hacienda; en la inteligencia de que están tomadas las precauciones oportunas para que no se entregue el depósito sino á su legítimo dueño, quedando dicho resguardo sin ningún valor ni efecto trascurridos que sean los meses desde la publicacion de este anuncio en la Gaceta de Madrid sin haberlo presentado con arreglo á lo dispuesto en el art. 24 del reglamento.

SECCION OFICIAL.

(Gaceta de anteayer.)

La Gaceta de hoy no publica más parte de la guerra que el que dió por extraordinario ayer á la una del día, y que ya conocen nuestros lectores:

A la una de la madrugada recibimos de la Agencia Fabra el siguiente despacho telegráfico:

BOURG-MADAME 27 (retrasado).—Capitulado Seo Urgel. Ocupados los fuertes por las tropas liberales en la mañana de hoy, y conducida su guarnicion como prisionera de guerra á Paigcerdá con el obispo y Lizarraga.

Se cree que muy en breve serán conducidos al castillo de Monjaich.

(Puede publicarse sin tener noticia oficial).

PRESIDENCIA DEL CONSEJO DE MINISTROS.—Real decreto de 24 de Agosto declarando mal formada y que no há lugar á decidir una competencia suscitada entre el gobernador de la Coruña y el juez de primera instancia de Padrón.

Otro despidiendo á favor de la administracion otra competencia suscitada entre el gobernador civil de Madrid y el juez de primera instancia del Hospital de esta corte.

MINISTERIO DE LA GUERRA.—Exposicion.—Señor: Los hechos heroicos que bajo sus antiguas banderas ejecuta ahora el ejército, claramente nos están indicando la union íntima y constante que entre el ejército y la monarquía debe siempre reinar, para que sea aquel digno de su patria. A poner de manifiesto esta union, contribuyen todas las naciones monárquicas y militares los nombres de los soberanos y príncipes que ostentan por título algunos regimientos, y desde muy atrás se ha observado igual costumbre en España. Por eso están ya restablecidas en los regimientos de las armas generales sus antiguas denominaciones monárquicas, honrándose además con el nombre agosto de V. M. uno de los de cazadores á caballo de nueva creacion. Pero una vez hecha esta distincion al arma de caballería, el ministro que suscribe considera justo que la infantería reciba otra insignia, concediéndose el título de Alfonso XII á uno de sus brillantes cuerpos de cazadores. Tal es, señor, el fin de este proyecto. Para realizarlo no conviene en modo alguno crear un nuevo batallón de cazadores, porque el cuerpo que lleve el nombre de V. M., necesariamente ha de tener un carácter permanente, y sería inexcusable aumentar hoy los cuadros del ejército. Fuera es, por tanto, elegir entre los actuales batallones de cazadores el que ha de recibir distincion semejante, y al proponer á V. M. esta eleccion se ha inspirado el ministro que suscribe en el alto espíritu de concordia de V. M. que procura interpretar fielmente su Gobierno en todas sus acciones.

El batallón cazadores de Alcolea, fidelísimo como todos á V. M., y lleno ya de gloriosos servicios, lleva sin embargo un título que recuerda un día de dolorosa lucha entre diversos cuerpos del ejército nacional, que años há combaten juntos contra la rebelion carlista, y están hoy unidos indisolublemente para defender la persona augusta de V. M., símbolo á un tiempo de la monarquía, de la libertad y de la patria. Deseoso sin duda de borrar en sus generosos batallones aquel penoso recuerdo, ha

bia ya propuesto el general en jefe del ejército del Norte que los bizarros cazadores que hoy llevan el título de Alcolea cambiasen el nombre; y el ministro que suscribe juzga que no cabe mejor ocasion para satisfacer su objeto.

Así, pues, Señor, si V. M. se digna aprobar el adjunto proyecto de real decreto, el batallón cazadores de Alcolea tomará de hoy en adelante el de cazadores de Alfonso XII.

Esta medida, aunque no de tanta importancia como otras tienen, tendrá tambien no pequeña por las intenciones generosas con que será dictada. Ella confirmará indudablemente la union íntima de V. M. con su ejército, y la union fraternal de los cuerpos entre sí, ahuyentando todo lo que en lo más mínimo perturbe ó quebrante su unidad moral, no menos indispensable que la unidad material que la disciplina engendra.

Por estas consideraciones, ruega á V. M. el ministro que suscribe que se sirva aprobar el siguiente proyecto de real decreto.

Madrid 28 de Agosto de 1875.—Señor: A los reales piés de V. M.—Fernando Primo de Rivera.

REAL DECRETO.

Conformándose con lo propuesto por el ministro de la Guerra, de acuerdo con el Consejo de ministros,

Vengo en decretar lo siguiente:

Artículo único. El batallón cazadores de Alcolea, número 15, se titulará en lo sucesivo Cazadores de Alfonso XII, conservando su numeracion.

Dado en Palacio á veintiocho de Agosto de mil ochocientos setenta y cinco.—Alfonso.—El ministro de la Guerra, Fernando Primo de Rivera.

—Reales decretos de 28 de Agosto admitiendo la dimision que, fundada en el mal estado de su salud, ha presentado el mariscal de campo D. Gabriel Morán y Nuñez del cargo de gobernador militar de la isla de Menorca y plaza de Mahon, y nombrando para el mismo cargo al brigadier D. Antonio Moltó y Diaz Berrio.

Otro de igual fecha concediendo al brigadier D. Eduardo Gamir y Maladeñ la gran cruz del Mérito militar, de la designada para premiar servicios de guerra.

MINISTERIO DE LA GOBERNACION.—Real órden.—Con el fin de regularizar y reducir á la práctica el cumplimiento de las disposiciones contenidas en el real decreto de 29 de Junio último sobre embargo de bienes á los carlistas, y muy especialmente lo preceptuado en los artículos 6.º del citado decreto, 12 de la instruccion de 14 de Julio último y prevencion 3.ª de la real órden de 6 del actual, al propio tiempo que para proceder con la brevedad posible á cumplimentar lo que se establece en el artículo 5.º de la primera de aquellas reales disposiciones, y teniendo además en cuenta que así para la ejecucion de lo que en dicho artículo se previene como para obtener los resultados de los embargos, es indispensable demostrar en la recaudacion de las rentas la misma actividad que se ha empleado en la aplicacion del real decreto dictado contra el partido que fomenta y hace la guerra á las instituciones y á los múltiples intereses del país, S. M. el Rey (Q. D. G.) ha tenido á bien disponer:

1.º Que los administradores de bienes embargados reclamen por conducto de V. S. á los jefes económicos de las respectivas provincias la liquidacion final de cuentas en su gestion administrativa respecto de dichos bienes, ó sea desde 18 de Julio de 1874 en que se publicó el decreto, hasta 30 de Junio del corriente año.

2.º Que la liquidacion se practique y remita á este ministerio indefectiblemente en el preciso término de 45 días, acompañando los respectivos resguardos de las sucursales del Banco de España; y poniendo á disposicion de esta subsecretaría los fondos que resulten por saldo, segun lo que se previene en el art. 8.º del mencionado real decreto de 29 de Junio último.

De real órden, comunicada por el Excmo. señor ministro de la Gobernacion, lo digo á V. S. para su conocimiento y efectos oportunos. Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 26 de Agosto de 1875.—El subsecretario, Francisco Barca.—Señor gobernador de la provincia de...

(Gaceta de ayer.)

MINISTERIO DE LA GUERRA.—El general en jefe del ejército de Cataluña participa desde la Seo, con fecha 27, que en la Ciudadela y los demás fuertes habia encontrado cuatro morteros, seis obuses de 46, seis cañones lisos de 24, 29 de otros calibres y dos Krupp; que los prisioneros han sido 148 jefes y oficiales y 877 individuos de tropa, sin contar 56 presentados desde la suspension, y 108 heridos. Que á Lizarraga le ha autorizado para que vaya por Francia á constituirse prisionero en Barcelona ó Madrid; que el obispo crea, como vicario del ejército carlista, estar comprendido en el artículo 9.º del convenio; y que le habia pedido presentarse prisionero, bajo su palabra, á lo cual no quiso acceder sin permiso del Gobierno.

NORTE.—El general en jefe del ejército dice á este ministerio, con fecha de ayer, que en la madrugada del sábado un batallón enemigo quiso sorprender la posicion avanzada de la division de la Ribera sobre Vians; pero que fué rechazado por cuatro compañías del regimiento de Sevilla, que no tuvieron pérdidas, y las causaron á los carlistas, si bien después, en la descubierta, fué herido un soldado de nuestra caballería.

La primera division del segundo cuerpo regresó de Salinas con 100 carros de sal y trigo, 500 cabezas de ganado, raciones tomadas á los pueblos y otras cogida al enemigo. Por el fuego que en su marcha sufrió la brigada Aranz de dos compañías enemigas, tuvo un soldado muerto y un oficial ligeramente herido.

Seguen de continuo las presentaciones á indulto.

El general segundo cabo de Búrgos da cuenta, en un telegrama de la misma fecha, que una partida carlista, procedente de Valmaseda, compuesta de un titulado capitán, tres oficiales, tres sargentos y 19 soldados, habia sido alcanzada por la columna que manda el teniente coronel Amor, después de 15 horas de marcha, en Quintanilla de San Roman, cogiendo y copando toda la partida, y habiéndole causado un muerto, sin que nuestras tropas hayan tenido ninguna baja. La fuerza copada era la cuarta compañía del primer batallón cántabro; y entre los oficiales prisioneros está Domingo el de la Venta, que fué quien dirigió la sorpresa del viaducto de Celada. Se han cogido tres espadas, dos revolvers, 20 Remington y un caballo, con más bastantes municiones y efectos de guerra.

El comandante en jefe de las fuerzas de Navarra dice por su parte, tambien con fecha de ayer, que segun concidencias, los carlistas habian ordena-

do una leva de hombres de 18 años hasta 56, sin distincion, cargando á los pueblos con su manutencion y adquisicion de armas: que publicada ya esta órden en el valle Araqui, los pueblos restan en su cumplimiento, y será preciso que acudan á la violencia. Finalmente, que en Estella se ha publicado un bando, autorizando á los vecinos para extraer de sus casas cuantos objetos quieran, con tal que los conduzcan al interior de las provincias.

De Bilbao participan tambien, con fecha de ayer, que se han presentado á indulto siete carlistas con armas.

En Medina de Pomar se han presentado igualmente un oficial y un sargento del batallón asturiano.

El gobernador militar de Castellón participa que está concluido el ferro carril hasta Vinaroz.

PRESIDENCIA DEL CONSEJO DE MINISTROS.—Por real decreto de 23 del actual, se declara mal suscitada la competencia entre el gobernador de la provincia de la Coruña y el juez de primera instancia de Padrón.

MINISTERIO DE HACIENDA.—Por real órden de 28 del actual se dispone que los libramientos que se expidan desde 1.º de Setiembre próximo á favor de los contratistas de Obras públicas, se formalicen por las respectivas administraciones económicas con giro á cargo de la Tesorería central en la forma que se viene practicando.

MINISTERIO DE LA GOBERNACION.—Por real órden de ayer se dispone que se encargue de nuevo del despacho de los negocios de la direccion general de Beneficencia, Sanidad y Establecimientos penales, D. Salvador Lopez Guizarro, cesando en su desempeño interino D. Francisco Barca, subsecretario del ministerio.

DESPACHOS TELEGRAFICOS

(Agencia Fabra.)

BOMBAY 27 (retrasado).—Se asegura que el ministro plenipotenciario de Inglaterra en Pekin ha sido insultado con motivo de las negociaciones, y que este ha pedido por telegrama á su gobierno que le mande instrucciones y refuerzos de tropas.

PARIS 28 (retrasado).—El conde de Hatzfeld, embajador de Alemania en Madrid, salió ayer para España.

Los peregrinos alemanes han renunciado á su venida á Francia.

Se desmiente haya sido insultado el ministro de Inglaterra en Pekin.

VIENA 28 (retrasado).—Los delegados de las potencias en la cuestion de la Herzegovina se reunirán en la próxima semana en Mostar.

BARCELONA 29.—El Diario de Barcelona publica el siguiente despacho telegráfico fechado en Seo de Urgel el 27 á las siete de la tarde:

Los turcos han formado llegando la línea hasta la puerta de la Ciudadela. Los generales Martínez Campos y Jovellar han recorrido la formacion sitiándose en Castellon para ver desfilar á los prisioneros.

A las ocho de la mañana han salido los carlistas de la Ciudadela con armas y banderas, y tocando las cornetas carlistas la Marcha real. Lizarraga, que vestia uniforme de mariscal de campo, al pasar por delante de los generales Martínez Campos y Jovellar les ha saludado. El general Martínez Campos ha cogido de la mano á Lizarraga, y le ha parado de las filas carlistas. Lizarraga les ha dado las gracias por haberlos tratado con tanta nobleza.

Los carlistas, inmediatamente después de llegar á la Seo, han formado pabellones con las armas, disponiéndose á salir esta tarde por Barcelona escoltados por Sainz de Tejada.

A las ocho y cuarto se ha izado en la Ciudadela el pabellón nacional que han saludado las baterías con salvas, y la música con la Marcha real.

A las nueve han entrado en la Ciudadela los generales Martínez Campos y Jovellar, acompañados de los generales Azcárraga y Montenegro y un brillante estado mayor. La Ciudadela está destruzada y sus reparaciones costarian más de 100.000 duros.

El general Jovellar ha invitado hoy á comer á Lizarraga, el cual ha aceptado. Lizarraga ha quedado libre bajo la palabra de honor de presentarse en Barcelona.

El consolidado cerró anoche en el Bolsin á 16'80 dinero.

RAGUSA 30.—Tres mil servios han pasado la frontera, acampando en Novi y apoderándose del telegrama.

Muchas bandas servias buscan la ocasion de provocar un pronunciamiento en Bulgaria.

Dos mil turcos, procedentes de Kleck, han penetrado en Mostar sin encontrar oposicion alguna por parte de los insurrectos.

PARIS 28 (retrasado).—Ha sido reducido á prisión el editor de la Gaceta de Frankfurt, por negarse á declarar el nombre del autor de varios artículos publicados en dicho periódico.

Varias casas de San Francisco de California han suspendido sus pagos.

El Banco de California, cuyo pasivo es de setenta millones, presenta un activo solo de 35. El presidente del Banco se ha suicidado.

PARIS 29 (retrasado).—El discurso de contestacion al trono de la Dieta de Croacia hablando de la Herzegovina, dice espera que el gobierno pondrá á salvo los intereses de la humanidad, asegurando bajo sólidas bases el desarrollo nacional de la Bosnia y Herzegovina, cuyos intereses son hermanos, afirmando la paz europea.

Circula el rumor de haberse constituido un gobierno nacional en Bosnia.

RAGUSA 29 (retrasado).—Los insurrectos de la Herzegovina han levantado barricadas en Gorausk defendidas por cuatro cañones.

Se desmiente que Mehemet Ali presida la comision internacional de pacificación de la Herzegovina.

(Agencia Americana.)

ATENAS 28.—El partido constitucional decide apoyar al rey; los beligeros parecen apartados.

ROMA 28.—El gobierno inaugura medidas muy severas para reprimir el brigandaje en Sicilia; la comision de investigacion se reunirá el domingo.

LONDRES 28.—Se ha hallado escondida cerca del palacio real una caja con 125 garras que abren todas las puertas de los guarda muebles, y que debían servir para robar las alhajas y diamantes de la familia real.

RAGUSA 28.—Los jefes insurrectos de la Herzegovina quieren proclamar á Jubioratich jefe supremo del movimiento.

Nedshib Pachá cree que bastará un mes para sofocar la insurreccion.

SAN FRANCISCO 28.—El Banco del Estado de California se ha declarado en quiebra; el activo bastará probablemente para cubrir los compromisos contraídos.

El gobierno de Washington envia grandes sumas para ayudar á los otros Bancos á que resistan la crisis.

PARIS 25.—Segun nos comunican de la Plata, una insurreccion ha estallado en la república de Santo Domingo, donde han sido incendiadas varias propiedades pertenecientes á españoles.

Las noticias que recibimos de Ragusa son cada vez más graves.

Hasta hoy 4.280 habitantes de la Herzegovina se han refugiado en la frontera austríaca.

Gran número de ciudades servias han enviado comisiones al príncipe Milano, pidiéndole declare la guerra á Turquía.

Añádese que dos cuerpos de voluntarios han atravesado el martes el río Drina, con el propósito de atacar la ciudad de Wisegrad.

Los partes y cartas de Trevinge presentan la situacion de aquella region como extremadamente apurada.

Los víveres empiezan á escasear en la plaza sitiada.

Los insurrectos han hecho el 18 una salida, con el propósito de unirse á los Askar, que debían llegar por la vía de Kleck.

En Dubravia, las tropas han tenido que volver á la plaza, muy descontentas, después de haber sostenido un fuego vivísimo contra los insurrectos.

Es creencia general que si Trevinge sucumbe, se extenderá la insurreccion desde el Sava hasta el Montenegro, no obstante los buenos oficios de las potencias europeas.

En la toma de Goranzko y de Poljiza, los insurrectos han pasado á cuchillo (con sus gatagamos) á 50 soldados turcos.

Los insurrectos se han apoderado de un gran número de armas y hasta de un cañon de bronce.

Las operaciones ejecutadas hasta la fecha ponen de manifiesto la rapidez de los movimientos de los insurrectos y la inteligencia de sus jefes.

Los llegados voluntarios de varias provincias y estados, particularmente servios, slavos é italianos.

En la Albania tambien amagan grandes complicaciones.

En las ciudades de la costa, y muy particularmente en Valouna, Durazzo y Antivari, no pasa día sin que sucedan peores gravesismos entre cristianos y turcos.

La sublevacion de Yaniza no se confirma, aunque se cree muy inminente.

Lo propio sucede con respecto á otras muchas poblaciones, en las que la agitacion va siempre creciendo.

Dícese que los generales turcos, desesperando de vencer á los insurrectos, pretenden excitar á las poblaciones á una guerra religiosa.

Un telegrama de Berlín anuncia que la posicion del embajador danés, habiendo llegado á hacerse insostenible á causa de las dificultades surgidas entre el rey de Dinamarca y los Schlesvig Holstein, obligó á ese diplomático á pedir ser reemplazado.

BERLIN 29.—Lis quiebras de la California causan flojedad en la Bolsa.

LONDRES 29.—El agravio hecho al embajador inglés Wade, consistió en lo siguiente: Al ir á visitar Wade, con la representacion diplomática de Inglaterra, al virey Lieklichang, encontró obstinadamente las puertas cerradas.

Se retiró en el acto, protestando del hecho, pero Lieklichang le hizo en seguida presentes sus excusas.

SAN FRANCISCO 29.—Raiston, director del Banco de California, se ha suicidado.

PARIS 29.—Los católicos alemanes insisten en hacer su proyectado peregrinaje en Francia, pero se abstendrán de toda manifestacion.

INTERLAKEN 29.—El príncipe de Gortschakoff sale hoy para Ouchyzou, donde Mr. Thiers pasará algún tiempo.

CONFRENS 29.—Las conferencias tendrán lugar en Aremburg; el partido bonapartista celebrará un gran consejo en el palacio de la emperatriz después de la clausura del consejo general de Córcega.

PARIS 29.—Los católicos procuran conseguir la organizacion de un Congreso, que se reunirá en Florencia en el mes de Setiembre.

Fondos: El 5 por 100, á 104'45. El 3 por 100, á 66'37. El interior español, á 15 7/8. El exterior, á 18 5/8. Acciones portuguesas de ferro carril, á 265. Obligaciones, á 252'50.

BERLIN 29.—Segun informes diplomáticos de los cónsules encargados de negociar la pacificacion de la Herzegovina, es imposible tratar con fracciones aisladas, y se hace preciso formar un gobierno de los insurrectos para entrar en negociaciones formales.

BARCELONA 29.—Hay grande entusiasmo por la noticia de la rendicion de Urgel.

Solemnizado este acontecimiento con salvas de artillería, iluminaciones, músicas recorriendo las calles de la poblacion y serenatas á las autoridades.

Menudean felicitaciones de todas partes. Gran desaliento entre los simpatizantes carlistas.

Háblase de nuevos proyectos de concentracion de las facciones catalanas y valencianas, reuniéndose Savalls, Gamundi y otros cabecillas en Mollen de Torrellá.

En el Bolsin quedó anoche el consolidado á 16'85.

SAN SEBASTIAN 27.—Escrita mi carta, y confirmada la noticia de los cuatro prisioneros hechos ayer mañana por la contraguerrilla de Hernani, de que le daba cuenta.

La sorpresa se llevó á cabo de la manera más ingeniosa, internándose disfrazados en territorio carlista los valientes voluntarios que manda el teniente Birebéa, cogiendo por la espalda á la avanzada carlista de Igarraña, situada cerca de la plaza, y á la izquierda de la carretera, en los momentos en que hostilizaban á Hernani.

De los cuatro hombres que componian el puesto, pertenecientes al quinto batallón guipuzcoano, que manda el titulado coronel Dávila, dos fueron muertos, otro herido y prisionero, y tambien prisionero el cuarto. Los dos muertos son naturales de Oquirris, de Aduna el herido y el prisionero de Azcoitia.

GACETILLAS

En la casa núm. 2 de la calle del Horno de la Mata, fué asesinada ayer mañana una joven sirvienta por un individuo que solicitaba sus amores. Hé aquí como refiere el hecho La Correspondencia:

Hoy, desde las diez de la mañana, una agitación desusada en la calle del Horno de la Mata y otras cercanas, los corrillos de gente, los entijos que se asomaban á los balcones, los diálogos que de unos á otros se entablaron y las frases que podían percibirse al paso, denotaban que un suceso extraordinario había ocurrido.

En efecto, nuestras investigaciones nos pusieron á poco rato al corriente de lo que así agitaba á aquellos vecinos, y supimos por informes que consideramos exactos, que á la hora que dejamos dicha, y en una guardilla de la casa núm. 2, calle del Horno de la Mata, se había perpetrado un horrible crimen.

Jacinto Aceituno, asistente de un jefe de ingenieros que vive en la calle Mayor, núm. 103, principal, se presentó á las nueve y media en la citada guardilla, preguntando por Rosa García, joven de 19 años, que hasta hace tres días había servido en la misma casa que él, y á la cual requería de amores, sin ser correspondido, según parece, pues ella tiene un novio en el Norte y esperaba casarse muy pronto.

Una tía de la joven, llamada Joaquina Suarez, salió á abrirle la puerta y le preguntó qué quería? El asistente contestó que iba á dar los días á Rosa. Entró, y acto continuo cerró la puerta por dentro con llave, y así mismo las ventanas, dejando el cuarto á oscuras.

Admiradas la Rosa y su tía de tal proceder, le interperaron diciéndole: «¿Para qué hace Vd. eso? Y el Jacinto respondió: «Ahora lo veréis.» Y en el mismo instante sacó una navaja de muelles de más de media vara de largo, y arrojándose sobre la Rosa la asestó una puñalada en el cuello que atravesó de parte á parte, dejándola muerta en el acto; además la infirió otros dos heridas muy profundas en el lado derecho del pecho y en el estómago, y acometió á la tía, que al mismo tiempo que procuraba defender á su infeliz sobrina de aquel enérgico, indiferente á los lastimeros ayes de la víctima, empezó á dar gritos pidiendo socorro y auxilio contra el asesino. Este la hirió muy gravemente en el vientre y en el brazo izquierdo, atravesándose. A pesar de esto, aquella desgraciada mujer logró asomarse á la ventana de la buhardilla y seguir pidiendo socorro.

Entonces el asesino se dió dos pinchazos en el muslo y arrojó la navaja al tejado. Salió de la habitación y empezó á bajar precipitadamente la escalera, cuando ya subía un guardia municipal, que acertó á pasar por la calle en el momento en que los vecinos más próximos, alarmados, se disponían á entrar en la casa, y le detuvo. Inmediatamente despues, llegaron el alcalde de barrio, Sr. Argüelles, el jefe de orden público, Sr. Anton Rodriguez, varios agentes y el juzgado, disponiéndose fuese trasladado á la Casa de socorro cercana el agresor, incomunicado, y el Hospital general la tía de la víctima en muy mal estado.

La desdichada joven, víctima de tan horroroso crimen, era soltera, bien parecida, muy blanca, gruesa y de una estatura regular; se había negado á corresponder al asesino, porque esperaba, como hemos dicho, casarse con un sargento graduado de oficial á quien quería.

En el momento de morir se acordó de su padre,

que es un mozo de cuerda de la calle de Jacometrezo, ya anciano, y á quien hace ocho días su misma hija llevó enfermo al Hospital.

El agresor es también joven, de 26 años, soltero, muy moreno y de contostura bastante fuerte.

Tan triste suceso ha conmovido profundamente á todos aquellos vecinos, y ha corrido durante todo el día de boca en boca con los más exagerados comentarios, y desfigurándolo, como sucede en estas ocasiones; pero la verdad de lo ocurrido, según nuestros informes, es la que arroja la breve historia que dejamos apuntada.

Aun debe ser objeto de la risa y mofa de todo el barrio latino de Paris la burla jugada por viejos estudiantes á dos novatos recién llegados de provincias, que por lo original merecen contarse.

Se trabaron de palabras dichos novatos en el bullicioso baile Bullier, con tal ardor, que sus amigos les persuadieron de la necesidad de bairtirse.

Se convino en el arma, que había de ser la espada, y la mañana señalada aparecieron con la escolta de sus respectivos padrinos los dos combatientes en lo más solitario del bosque de Vincennes, recibiendo formalmente dos espadas de enormes empuñaduras, ante las cuales la color de sus rostros casi igualó á la de las camisas, que solo envolvían sus miembros cuerpos para más agilidad; pusieron en guardia, oyeron las palmadas y dieron el primer paso para cruzar sus armas; más apenas se tocaron las hojas de estas, dieron sus mantenedores un salto hácia atrás, y cayeron de espaldas sobre la yerba con gran estupor y sobresalto.

Las empuñaduras de las espadas contenían dos pequeñas pilas de Volta de las que venden en las tiendas de juguetes, y el choque de las espadas produjo una corriente y sacudida eléctrica, que por lo solenne del momento obró enérgicamente sobre los jóvenes. Inútil es decir que tal descalzo, como á los de gente bien humorada, concluyó ruidosamente en fraternal almuerzo de reconciliación.

En el «Morning Advertiser» del 10 del corriente, se lee el siguiente curioso anuncio:

«Anuncio á las herederas ricas.—Un joven, de veinticinco años de edad, bonita figura, físico generalmente distinguido, que lleva un nombre rimbombante y ha recibido una educación esmerada, ofrece su mano y su corazón (sic) á todas las mujeres del Reino Unido, prefiriendo á una viuda que pueda justificar una fortuna de CIN MIL LIBRAS ESTERLINAS. Si el abajo firmado no conviniese por marido, en caso de necesidad aceptaría una plaza de cochero-jefe con 99 á 100 libras de sueldo al año, casa y comida. Dirigirse, etc.—Buenos informes.»

Si este cochero no encuentra colocacion, no hay gente de gusto en Inglaterra.

Como una singular coincidencia, cuenta el Figaro la historia siguiente, que parece hecha para servir de pasto á las imaginaciones supersticiosas.

Hace tres días murió en Paris, rue Blanche, número 105, una pobre joven que por espacio de dos años había gozado verdadera reputacion de hermosa en los círculos galantes. Llamábase Marieta Remy, y era conocida con el nombre de Opalo, apodo que se le había dado por llevar siempre al cuello un collar de pequeños ópalos muy brillantes. Este collar era regalo de un amante que al ofrecérselo le había dicho:

—Ya sabes que estas piedras viven. Pues bien; mi suerte está unida á ellas. Cuando las veas pa-

lídese y morir, será señal de que yo voy á morir también.

Un día, creyendo no amarse ya el uno ni el otro, convinieron en separarse. Se marchó el amante: pero conociendo entonces Marieta que aun le adoraba, partió en su busca, si bien inútilmente, porque el joven había emprendido un largo viaje. No pudiendo olvidarle Marieta procuró aturdirse en el mundo: sin embargo, la broma del joven sobre los ópalos estaba presente en su memoria, y Marieta se decía con una convicción supersticiosa:

—Los ópalos viven; él vive también, y nos veremos.

De un mes á esta parte, los ópalos empezaron á palidecer, y uno á uno fueron muriendo. Hace pocos días solo quedaba uno, que también empezaba á palidecer.

—El va á morir, pensó Marieta. Y la joven cayó en un profundo abatimiento, concluyendo por decirse:

—Yo debo morir también.

Cuando el postrer reflejo del último ópalo se hubo extinguido, Marieta se suicidó por medio del veneno.

No habría en todo esto más que un nuevo ejemplo de lo que es la supersticion en Francia, dice el Figaro, si en el mismo día no se hubiese recibido en Paris el siguiente despacho telegráfico:

«LUCHON 2 Agosto cinco h. s.—A. V.—Grand Hotel, Paris.—Paul Borday, que hacia tiempo estaba malo, ha muerto ayer.—D.»

Paul Borday era el nombrado en la disposición de sus bienes que se refieren en la autenticidad de esta historia. Nosotros nos lavamos las manos.

Por consecuencia del desprendimiento con que la empresa Funeraria ha ofrecido sus servicios, harto tristes, pero forrosos, á la Asociación de escritores y artistas, las familias de los asociados, en el sensible caso de que necesiten de aquella, podrán contar con un decoroso enterramiento en sitio especial y en condiciones que serán ventajosas, lo mismo á los que carezcan de recursos que á los que los tengan. La empresa además se propone dedicar un carro especial para los escritores y artistas, y un departamento de las artes y de las letras, unidas las notabilidades de las artes y de las letras. El fotógrafo Sr. Juliá, ha ofrecido á la referida Asociación regalar para el salón de sesiones de esta junta, le sean encomendados. El Sr. Casado del Alisal ha prometido también enviar de Roma algun trabajo hecho por los pensionados para la misma asociación.

El sábado fué avisada la autoridad que amenzaba ruina la casa número 18 de la bajada de Santo Domingo. El señor alcalde dispuso inmediatamente que la evacuaran los vecinos, como en efecto lo hicieron, y se procederá desde luego al derribo.

En la semana que ha terminado, según el Siglo Médico, las formas agudas de reumatismo, afectando una ó varias articulaciones, han experimentado un notable incremento, que no parece explicable por el estado general de la atmósfera. Los estados febriles en sus formas catarral y gástrica también han sido frecuentes y fáciles de dominar por la terapéutica apropiada. Las erisipelas faciales se sostienen en número considerable, aunque con marcha benigna y cediendo, á pesar de su extensión al cuero cabelludo, al simple plan expectante.

La mayoría de defunciones ha acaecido á consecuencia de afectos crónicos de los órganos respiratorios y de las vías digestivas.

Ya se está colocando la barandilla de hierro en los estribos del viaducto de la calle de Segovia.

La zarzuela «Se necesitan oficiales» letra del inspirado poeta Sr. Granés y música del maestro Monfort, ha obtenido un buen éxito en los jardines del Retiro, siendo muy aplaudida tanto su música como las situaciones cómicas que se abunda.

En la madrugada de ayer, en la plaza de las Capuchinas, fué mortalmente herido en el vientre, con un estoque, en riña con otro sugeto, un zapatero que vive en el cuarto bajo de la casa número 6 de la calle de Panaderos, llamado Luis Andrés, siendo detenido á consecuencia de esta ocurrencia un tal Antonio Diaz Fernandez, que habita en la misma casa.

Acaba de llegar á Paris un tenor chino llamado Meng Sen, educado por los misioneros de Macao, que da el do de pecho con la mayor facilidad. Últimas es que no le acompaña la belleza física, pues Meng Sen es un chino de los más feos que se conocen.

Recomendamos á quien le interese que lea con atención el notable Tratado de las enfermedades especiales, vicios de la sangre, etc., del doctor Ch. Albert, de Paris. Se dan gratis en todas las farmacias que son depósitos del vino de zorzaparilla y bolos de Armenia. El tratamiento por los vegetales, fácil de seguir en secreto, alivia pronto las enfermedades más rebeldes ó inveteradas, cuando los demás medicamentos no producen ningun efecto.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—San Ramon Nonnato. Cultos.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de Miravillas (calle de la Palma), donde se celebrará á San Ramon Nonnato; por la mañana habrá misa mayor con sermón, y por la tarde ejercicios y procesion de reserva.

Se celebrarán funciones al glorioso San Ramon Nonnato con misa mayor y sermón y absolucion general en las monjas de D. Juan de Alarcon y en las de Góngora.

En San Antonio de los Portugueses habrá misa mayor con manifiesto hasta las doce.

En la iglesia de los Irlandeses es el cuarto día de la novena de Nuestra Señora de la Consolacion y Correa, predicando en los ejercicios de la tarde D. Felipe Lopez, terminando con la letanía, salve y reserva.

En la parroquia de Santa María, al anocheecer, despues del rosario, se cantará la letanía y salve á Nuestra Señora de la Alimudena.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Amor Hermoso en Santa Cruz.

La temperatura máxima en Madrid, fué anteayer de 33°1 grados, y la mínima de 15°4.

ESPECTACULOS.

TEATRO Y CIRCO DEL PRINCIPE ALFONSO.—A las 8 y 1/2.—T. 1.º par.—La vuelta al mundo.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las 9.—El sobrino del difunto.—Se necesitan oficiales.—

Cuatro sseristanes.—Intermedios por la banda de Ingenieros.

JARDINES ORIENTALES.—(Calle del Barquillo, 34.)—A las 8.—Multibruti—Bola por tañ.—El arte en el verano.—La última jugada.—Baile.—Intermedios.

CIRCO DE PRICE.—A las 8 y 1/2.—Grande y variada funcion de ejercicios ecuestres y gimnásticos, en la que tomarán parte todos los artistas de la compañía.

BOLSA DE MADRID DEL 30 DE AGOSTO.

CONTACION OFICIAL COMPARADA CON EL DIA ANTERIOR.

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, VARIOS PERIODO, and values for various bonds and securities.

CAMBIO. Londres, á 90 d. f. 48-25 48-25. París, á 8 dias vista. 5-03 5-03.

El cambio del 3 por 100 interior se repuso bastante ayer en Bolsa.

Descendió en el Bolsin de anteanoche hasta 16,45, pero ayer tarde rompió á 16,55, y á las cuatro de la tarde había mejorado hasta el punto de hacerse operaciones á 16,70 al contado y á la liquidacion, y á 16,75 á fin del mes próximo.

Fuera del consolidado interior, se operó poco en las demás clases de valores, resultando sin cotizar el consolidado exterior; las carpetas de bonos del Tesoro de la segunda emision, y las subvenciones de ferro-carriles de Diciembre último y las de este año.

Los bonos del Tesoro, á 30,10 y 30 por 100. El Banco de España, á 161. Y las acciones del timbre, á 103. Cambios sobre Paris y Londres, á 5,03 y 48,95 respectivamente.

Por último, los descuentos de valores vencidos, como sigue: Carpetas de la deuda, á 35,25. Cupones de Enero y Julio, á 63,75 y 64. Idem de exterior, á 48 y 64. Idem de bonos y amortizado, á 13.

Imp. de N. Perez Zuloaga.—Huertas, 83, bajo.

SECCION DE ANUNCIOS.

Advertisement for 'NO MAS TISIS' featuring an illustration of a person and the text 'SISIL SWIN ON'.

Advertisement for 'PASTILLAS DE BELMET' with text describing the medicine and its benefits for tuberculosis.

Advertisement for 'POMADA TANICA' and 'POMADA CON ALQUITRAN Y QUINA' listing various pharmacies and their locations.

Advertisement for 'POMADA TANICA' and 'POMADA CON ALQUITRAN Y QUINA' with details about the products and their manufacturers.

Advertisement for 'NO MAS FUEGO' featuring an illustration of a horse and text about a liniment for rheumatism.

Advertisement for 'AGUA CIRCASIANA' with text describing it as a unique product for hair and skin care.

Advertisement for 'ENFERMEDADES SECRETAS O' and 'CH. ALBERTI' with text about medical treatments.

Advertisement for 'OLANO, LARRINAGA Y COMPANIA PARA MANILA' with text about shipping services.

Advertisement for 'AURRERA' with text about a company and its services.

Advertisement for 'EL LIBRO DE LAS ELECCIONES' with text about a historical book.

Advertisement for 'DICCIONARIO MILITAR' with text about a military dictionary.

Advertisement for 'EL SOMBRERO DE TRES PICOS' with text about a hat and its manufacturer.

Advertisement for 'DON P. A. DE ALARCON' with text about a book or publication.